

Schaft, Erzeugnisgruppenbeiräte, Erzeugerräte bei den Verarbeitungsbetrieben der Nahrungsgüterproduktionskette, Beiräte bei den Finalproduzenten einer Kooperationskette usw.

Die Ausgestaltung der sozialistischen Demokratie erfolgt weiterhin durch den *Ausbau der verschiedenen Formen ehrenamtlicher Mitarbeit der Bürger* bei der Wahrnehmung gesellschaftlicher und staatlicher Aufgaben — das betrifft die Aktivs der ständigen Kommissionen der Volksvertretungen, die Konfliktkommissionen, Elternbeiräte usw. — und durch den weiteren Ausbau der *Rechte der Bürger*. Dieser Ausbau der Rechte der Bürger berücksichtigt die Grundsätze, daß das, was der Gesellschaft nutzt, auch dem einzelnen von Nutzen sein soll, daß es niemandem gestattet ist, sich auf Kosten der Gesellschaft zu bereichern oder als arbeitsfähiger Bürger, ohne für die Gesellschaft nutzbringende Arbeit zu leisten, auf deren Kosten zu leben. Gesetzlich verankerten Rechten müssen die Möglichkeiten ihrer Realisierung genau und vollständig entsprechen, und es kann keine Rechte ohne Pflichten wie auch keine Pflichten ohne Rechte geben.

Die sozialistische Demokratie übt auf die Festigung der sozialistischen Beziehungen zwischen den Menschen, zwischen den Klassen und Schichten des Volkes, auf die Herausbildung der sozialistischen Menschengemeinschaft unter Führung der Arbeiterklasse entscheidenden Einfluß aus. Dabei spielen die sozialistische Rechtsordnung und die durch sie gewährleistete Gerechtigkeit eine bedeutende Rolle.

Die Rechtsordnung

Gerechtigkeit im großen wie im kleinen, unbedingte Rechtssicherheit und Gesetzlichkeit, Schutz der Würde und der Rechte des Bürgers in unserer Gesellschaft kennzeichnen unsere Staats- und Rechtsordnung. Sie sind für die Tätigkeit aller Staats- und Wirtschaftsorgane wie für die Rechtspflege unverbrüchliches Gebot.

Die Sicherung unserer gesellschaftlichen Entwicklung erfordert den *zuverlässigen Schutz der sozialistischen Staats- und Gesellschaftsordnung* gegenüber feindlichen Anschlägen auf die Souveränität der DDR, auf die sozialistischen Errungenschaften und das friedliche Leben des Volkes.

Von größter Bedeutung ist auch der Schutz der Bürger und ihrer Rechte vor Handlungen krimineller Elemente. Mit diesem Ziel ist die sozialistische Rechtspflege weiterzuentwickeln und in ihrer gesellschaftlichen Wirksamkeit zu erhöhen. Es gilt, den systematischen Kampf gegen die